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 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 
 
VERTEILER:3.3.2 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen, JM/078/ IX 

Sitzung am : 20.02.2008 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2 Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Uhr Sitzungsende : 19:26 Uhr 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Holger-W. Hagemann 

Schriftführer/in : gez. Birka Neuenfeldt  
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 20.02.2008 

 
 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Vorsitz  
 Herr Holger-W. Hagemann  
 

Teilnehmer  
 Frau Renate Ehrenfort  
 Herr Klaus Rädiker, für Frau Gutzeit  
 Herr Klaus-Peter Schroeder,  für Herrn Claßen  
 Herr Karlfried Wochnowski  
 Frau Ute Algier  
 Herr René Bülow, für Frau Oehme  
 Frau Katrin Fedrowitz  
 Herr Helmuth Krebber  
 Herr Joachim Murmann  
 Herr Ingbert Röll ab 18:32 Uhr 
 Herr Joachim Schulz  
 
Verwaltung  
 Herr Torsten Thormählen   
 Frau Sabine Gattermann  
 Herr Jan-Peter Bertram  
 Herr Thomas Broscheit  
 Herr Holger Rickers  
 Herr Jens Kuchenbecker  
 Frau Birka Neuenfeldt, Protokoll  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 20.02.2008 

 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 : A 08/0074 
Gutscheinsystem 
hier: Antrag der SPD-Fraktion 
 
TOP 5 : A 08/0079 
Turnhalle GHS Friedrichsgabe 
hier: Antrag der CDU-Fraktion 
 
TOP 6 : M 08/0054 
Raumsituation Schulzentrum-Nord 
 
TOP 7 : B 08/0067 
Glashütter SV e.V. 
Erstellung eines Kunstrasenspielfeldes auf der kommunalen Sportanlage 
Poppenbütteler Straße 
 
TOP 8 : B 08/0068 
SV Friedrichsgabe e.V. 
Sanierung des Kunstrasenplatzes auf der kommunalen Sportanlage Lawaetzstraße 
 
TOP 9 : B 08/0028 
TSC Glashütte e.V. 
hier: Antrag auf Bezuschussung für die Sanierung des Umkleidetraktes in der 
Tennishalle 
 
TOP 10 : B 08/0075 
Investitionskostenzuschüsse an nichtstädtische Träger von Kindertagesstätten 2008 
 
TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 11.1 :  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
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TOP 11.2 : M 08/0091 
Raumsituation Gymnasien; 
Beantwortung der Anfrage von Herrn Röll aus der Sitzung des AfjM vom 16.01.2008 
 
TOP 11.3 :  
Fragenkatalog von Herrn Pastor Gunnar Urbach 
Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 12 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 20.02.2008 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Herr Hagemann begrüßt die anwesenden Ausschussmitglieder, Verwaltungsmitarbeiter und 
Gäste und stellt die Beschlussfähigkeit mit 10 Mitgliedern fest. 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
Es werden keine Anträge zur Tagesordnung gestellt. Diese wird somit mit 10 Stimmen 
einstimmig beschlossen. 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
 
Herr Hagemann eröffnet die Einwohnerfragestunde. 
 
Herr Jörg Albrecht, wohnhaft im Eichenkamp 14, 22844 Norderstedt, 
fragt an, wie die Planungen für den Neubau der Turnhalle GHS-Friedrichsgabe aussehen, 
welche Größe für den Neubau geplant ist, wie der Zeitplan aussieht und wie eine Verteilung 
der Vereine auf andere Hallen während der Übergangsphase aussieht. 
 
Herr Thormählen beantwortet die Fragen nach dem derzeitigen Stand.  
 
TOP 4: A 08/0074 
Gutscheinsystem 
hier: Antrag der SPD-Fraktion 
 
Herr Krebber erläutert den Antrag der SPD-Fraktion und stellt diverse Fragen zum Thema 
Gutscheinsystem. 
 
Herr Thormählen erklärt, dass derzeit erarbeitet wird, wie ein Kita-Gutscheinsytem für 
Norderstedt aussehen könnte.  Zum 07.05.08 wird dem Ausschuss von der Verwaltung eine 
Beschlussvorlage mit einem Entwurf für ein Kita-Gutscheinsystem vorgelegt. Auf der 
Grundlage dieses „Entwurfsbeschlusses“ wird dann ein Satzungsänderungsverfahren mit den 
vorgeschriebenen Beteiligungen der Kita-Beiräte eingeleitet. Danach wird der Ausschuss 
erneut beraten und ggf. auch Änderungsvorschläge aufnehmen. Abschließend wird das Kita-
Gutscheinsystem dann im Rahmen der Satzungsänderung von der Stadtvertretung 
beschlossen. 
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TOP 5: A 08/0079 
Turnhalle GHS Friedrichsgabe 
hier: Antrag der CDU-Fraktion 
 
Herr Wochnowski erläutert die Vorlage.  
Im Anschluss daran ergibt sich eine rege Diskussion im Ausschuss. 
 
Beschluss: 
 
Die vorhandene Turnhalle GHS Friedrichsgabe soll durch eine neue wettkampfgerechte 
Einfeldsporthalle einschließlich Umkleide-, Sanitär- und Geräteräume ersetzt werden. Es sind 
im ersten Schritt Planungskosten in Höhe von 250.000,- € in den 1. Nachtragshaushalt 
2008/2009 für die Durchführung des erforderlichen VOF-Verfahrens und der Aufstellung der 
HUBau für das Gesamtkonzept einzustellen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig angenommen 
 
TOP 6: M 08/0054 
Raumsituation Schulzentrum-Nord 
 
Herr Hagemann begrüßt zu diesem Tagesordnungspunkt die Vertreterinnen und Vertreter 
des Lessing-Gymnasiums und der Realschule Friedrichsgabe. Frau Leopold, Schulleiterin 
des Lessing-Gymnasiums und Herrn Eilhardt, Elternvertreter des Lessing-Gymnasiums 
machen deutlich, wie dringend weitere Räume benötigt werden und bitten um schnelle Hilfe 
zur Lösung des Raumproblems. 
Im Anschluss daran ergibt sich eine rege Diskussion im Ausschuss. 
 
Herr Hagemann bittet die Verwaltung für die Sitzung des Ausschusses am 16.04.08 um eine 
entsprechende Vorlage, aus der die Kosten für ein Provisorium, z.B. durch die Aufstellung 
von Containern  hervorgehen.  
 
Sitzungsunterbrechung von 19:15 Uhr bis 19:17 Uhr. 
 
TOP 7: B 08/0067 
Glashütter SV e.V. 
Erstellung eines Kunstrasenspielfeldes auf der kommunalen Sportanlage 
Poppenbütteler Straße 
 
Beschluss: 
 
Auf der Sportanlage des Glashütter SV sind die vorhandenen 2 Kleinspielfelder in ein 
Kunstrasenspielfeld mit den Maßen 50 x 70 m umzuwandeln. 
 
Dem Glashütter e.V. wird ein Zuschuss in Höhe von 189.000,00 € für die Erstellung eines 
Kunstrasenspielfeldes auf der kommunalen Sportanlage Poppenbütteler Str. gewährt. 
 
Die erforderlichen Mittel stehen bei der Hhst. 5500.98700 zur Verfügung. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig angenommen 
 
In diesem Zusammenhang berichtet Herr Broscheit über einen Antrag des Glashütter SV 
bezüglich der Bezuschussung einer Flutlichtanlage und kündigt eine entsprechende Vorlage  
zur nächsten Sitzung des Ausschusses für junge Menschen an. 
TOP 8: B 08/0068 
SV Friedrichsgabe e.V. 
Sanierung des Kunstrasenplatzes auf der kommunalen Sportanlage Lawaetzstraße 
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Beschluss: 
 
Der Kunstrasenplatz auf der Sportanlage Lawaetzstr. ist zu sanieren. 
 
Dem SV Friedrichsgabe e.V. wird ein Zuschuss in Höhe von 62.000,00 € zur Sanierung des 
Kunstrasenplatzes auf der kommunalen Sportanlage Lawaetzstr. gewährt. 
 
Die erforderlichen Mittel stehen bei der Hhst. 5500.98700 zur Verfügung. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig angenommen 
 
TOP 9: B 08/0028 
TSC Glashütte e.V. 
hier: Antrag auf Bezuschussung für die Sanierung des Umkleidetraktes in der 
Tennishalle 
 
Beschluss: 
 

1. Nach den Sportförderungsrichtlinien der Stadt Norderstedt ist die Maßnahme 
förderungsfähig. 

 
2. Die Genehmigung zum vorzeitigen Baubeginn wird erteilt. Der vorzeitige Baubeginn 

erfolgt auf eigenes Risiko und beinhaltet keine Entscheidung über die Gewährung von 
Zuschüssen. 

 
3. Dem Verein wird für die Sanierung des Umkleidetraktes in der Tennishalle mit 

Gesamtkosten in Höhe von 45.179,60 € (netto) ein Zuschuss in Höhe von 30% =  
13.553,88 € gewährt. Die erforderlichen Haushaltsmittel stehen bei der HhSt. 
5500.98700 zur Verfügung. 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig angenommen 
 
TOP 10: B 08/0075 
Investitionskostenzuschüsse an nichtstädtische Träger von Kindertagesstätten 2008 
 
Frau Gattermann beantwortet diverse Fragen der Ausschussmitglieder zur Vorlage. 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für junge Menschen nimmt die durch die Verwaltung geprüften Anträge auf 
Investitionskostenzuschüsse der nichtstädtischen Träger von Kindertageseinrichtungen für 
das Jahr 2008 zur Kenntnis. 
 
Der Ausschuss für junge Menschen gewährt den nichtstädtischen Trägern von 
Kindertageseinrichtungen im Rahmen der bereitgestellten Haushaltsmittel im Grundhaushalt 
2008 entsprechend der Prüfungen durch die Verwaltung (gemäß der aufgestellten 
Prioritätenliste) einen Investitionskostenzuschuss in Höhe von maximal 90 % der 
veranschlagten Kosten. 
 
Eine weitere Behandlung der einzelnen Anträge auf Investitionskostenzuschüsse im Jahr 
2008 erfolgt nicht. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig angenommen 
TOP 11:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 11.1:  



8 

8 
 
 

 

Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
Herr Bertram berichtet über die Arbeitsgruppe Schulwegsicherung (Anlage 1 zum Protokoll) 
 
TOP 11.2: M 08/0091 
Raumsituation Gymnasien; 
Beantwortung der Anfrage von Herrn Röll aus der Sitzung des AfjM vom 16.01.2008 
 
Sachverhalt 
 
Zu den von Herrn Röll zu TOP 6.9. in der Sitzung des Ausschusses für junge Menschen vom 
16.01.2008 zum Thema Raumsituation Gymnasien aufgeworfenen Fragen ergibt sich 
folgendes: 
 

1. Hat die Verwaltung der Stadt Norderstedt bereits ein Konzept entwickelt, um der 
Raumnot am Schulzentrum-Nord ( speziell Lessing-Gymnasium ) entgegenzuwirken ? 

 
Wenn ja, wie sieht dieses Konzept aus ? 
Wenn nein, bis wann wird ein Konzept entwickelt ? 
    

Antwort der Verwaltung ( Fachbereich Schule und Sport ) 
 
Das Thema „Raumsituation am Schulzentrum-Nord“ wird noch einmal in der nächsten 
Sitzung des Ausschusses für junge Menschen am 20.02.2008 behandelt. 
 
Das Fachamt hat die räumliche Situation in der Mitteilungsvorlage für diese Sitzung noch 
einmal ausführlich dargestellt und die Vertreterinnen und Vertreter des Lessing-Gymnasiums 
und der Realschule Friedrichsgabe zu diesem TOP eingeladen.     
 
 

2. Sind die Planungsaufträge für die geplanten Raumerweiterungen des Gymnasiums 
Harksheide und des Coppernicus-Gymnasiums schon erteilt worden ? 

 
Wenn nein, bis wann soll dieses geschehen ? 
Wenn ja, bis wann wird mit brauchbaren Ergebnissen gerechnet ? 
 

Antwort der Verwaltung ( Amt für Gebäudewirtschaft ) 
 
Die Aufträge sind in Bearbeitung und werden in Kürze erteilt. 
Die Planer sind aber schon in Abstimmung mit den Schulleitungen aktiv. 
 
Es wird mit brauchbaren und abgestimmten Ergebnissen im Mai / Juni gerechnet. 
 
 
TOP 11.3:  
Fragenkatalog von Herrn Pastor Gunnar Urbach 
 
Herr Hagemann berichtet von einem Fragenkatalog den Herr Pastor Urbach per E-mail an 
die jeweiligen Fraktionen und die Verwaltung mit der Bitte um Beantwortung geschickt hat. 
 
 


